

**NOTES D'ALLOCUTION PRONONCÉE PAR
L'HONORABLE NOËL A. KINSELLA
PRÉSIDENT DU SÉNAT
À L'OCCASION D'UN DINER DONNÉ PAR
L'HONORABLE GUNDARS DAUDZE
PRÉSIDENT DE LA SAEIMA DE LETTONIE**

Votre Excellence, Monsieur le Président Daudze,
Honorables Parlementaires,
Mesdames et Messieurs,

Votre Excellence, au nom de toute notre délégation, j'aimerais d'abord vous remercier personnellement pour ce splendide dîner. Grâce à vous et votre personnel, nous avons eu une soirée mémorable, et notre visite en Lettonie a été à la fois productive et agréable.

Je constate avec bonheur que les échanges entre nos deux parlements sont réguliers. En mai 2008, nous vous avons accueilli à Ottawa, notre capitale nationale, à la tête d'une délégation lettone. Au cours de notre présente visite, nous avons hâte de nous enrichir de votre expérience et d'en apprendre plus sur les dernières réalisations de la Lettonie.

Votre pays a fait des progrès remarquables depuis plusieurs années. En très peu de temps, il est devenu membre de l'Organisation mondiale du commerce et de l'Union européenne. Il est également devenu un allié du Canada au sein de l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord. Le Canada a été le premier pays du G7 à ratifier les protocoles permettant à la Lettonie de rejoindre les rangs de l'OTAN.

Le Canada est fier de se compter parmi les premiers pays à avoir établi des relations diplomatiques avec la Lettonie après son retour à l'indépendance. Depuis, les liens entre nos deux pays se sont multipliés à maints égards.

En effet, le Canada a notamment assuré la formation des militaires lettons.

Cette Formation a porté fruit, car nos deux pays servent maintenant côte à côte en Afghanistan dans le cadre de la Force internationale d'assistance à la sécurité (FIAS).

De plus, le Canada a aidé la Lettonie à mettre sur pied un secteur public plus efficace et à améliorer les programmes de formation linguistique.

Par ailleurs, les relations économiques entre le Canada et la Lettonie prennent de l'ampleur depuis plusieurs années, leur commerce bilatéral n'ayant cessé de croître. Hélas, aucun pays n'a pu résister à la récente récession mondiale, mais notre coopération bilatérale et multilatérale nous permettra de surmonter cette crise.

En mai 2009, le Canada et la Lettonie ont renforcé leur engagement mutuel à coopérer au plan économique en signant une version actualisée de l'Accord sur la promotion et la protection des investissements étrangers.

Cet accord est un signe encourageant qui montre bien que c'est grâce aux relations bilatérales, comme celles dont jouissent nos deux pays, que nous pourrons nous rétablir ensemble de la crise. Nos économies vont persévérer, elles vont continuer de faire du commerce et des investissements l'une chez l'autre et elles vont aller de l'avant.

Outre les liens commerciaux, nos deux pays s'efforcent également d'encourager les échanges humains. À cette fin, le Canada et la Lettonie ont signé en 2006 un Accord pour la mobilité des jeunes, qui vise à encourager les jeunes Canadiens et les jeunes Lettons à se rendre dans l'autre pays en leur offrant de nouvelles possibilités de voyage et de travail.

Grâce à de tels échanges, nos parlements ont établi des relations privilégiées. Au sein du Parlement canadien, celles-ci se déroulent dans le cadre des travaux de l'Association parlementaire canadienne de l'OTAN, de l'Union interparlementaire et de l'Association parlementaire Canada-Europe, et j'ai le plaisir d'apprendre qu'au sein de la Saemia, un groupe de coopération Lettonie-Canada a été créé en 2002.

Ces dialogues montrent avec éloquence l'amitié mutuelle qui lie nos deux pays. En effet, nous comptons maintenant plus de 28 000 Canadiens d'ascendance lettone. S'ils se sont intégrés à la société canadienne, ils ont également conservé une identité lettone très forte par leur appartenance à divers clubs et autres institutions sociales.

Pour conclure, Monsieur le Président, je tiens à vous remercier, vos collègues et vous-même, au nom du Sénat du Canada, pour votre généreuse hospitalité. Nous espérons

sincèrement avoir beaucoup d'autres occasions de resserrer les liens qui unissent nos pays, nos peuples et nos parlements.